

## **BAB II**

### **TUAN GURU HAJI ABDUL HADI DAN TAFSIR *AT-TIBYAN***

#### **A. Biografi Intelektual Tuan Guru Haji Abdul Hadi Bin Haji Awang**

##### **1. Riwayat Hidup dan Pendidikan**

Nama lengkap beliau adalah Dato' Seri Tuan Guru Haji Abdul Hadi Bin Haji Awang. Beliau dilahirkan pada bulan 5 Zulhijjah 1366 bersamaan 20 Oktober 1947, di Kampung Rusila, Marang, Terengganu. Beliau mendapat pendidikan awal dari ayahnya pada tahun 1955. Kemudian pada tahun 1961 beliau melanjutkan pendidikan di Sekolah Rendah Rusila.

Beliau telah meneruskan pengajian di Sekolah Arab, Marang selama 5 tahun. Dari tahun 1965 sehingga 1968 beliau telah mendapat peluang melanjutkan pengajian di Sekolah Menengah Agama Sultan Zainal Abidin ( KUSZA ), Kuala Terengganu, Terengganu. Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang meneruskan pengajian di Universitas Islam Madinah untuk peringkat Ijazah pertama dengan beasiswa dari kerajaan Arab Saudi. Kemudian pada tahun 1974 sehingga 1976 beliau melanjutkan lagi pengajian ke Sarjana Siasah Syariah (MA) di Universitas Al-Azhar, Mesir.<sup>30</sup>

Tuan Guru Haji Abdul Hadi Haji Awang merupakan anak ke-5 daripada 9 orang beradik. Ayahandanya, Haji Awang Mohammad bin Abd Rahman manakala bunda beliau Hajjah Aminah Yusuf. Kedua-duanya telah meninggal dunia.

---

<sup>30</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir Surah Al-Baqarah*, Kuala Lumpur, Penerbitan Harakah, 2014, Cet. 1. Sampul Belakang Buku.

Ayah dan bunda beliau merupakan anak jati<sup>31</sup> di kampung Rusila tempat Tuan Guru Haji Abdul Hadi tinggal sekarang. Ayahanda beliau merupakan Tok Guru di kampung Rusila begitu juga dengan bundanya menjadi tempat rujukan dan tumpuan masyarakat terutama dalam hal-hal berkaitan agama.

Beliau dinikahkan dengan Toh Puan Seri Hajjah Zainab binti Awang Ngah pada tahun 1976 dan dikaruniakan 11 orang anak. Kira-kira 14 tahun kemudian, pada tahun 1991, beliau telah menikah sekali lagi dengan Dr. Norzita binti Taat, sebagai istri kedua dan dikaruniakan 3 orang anak.<sup>32</sup>

Beliau merupakan seorang pemimpin yang sentiasa mendekati rakyat terutama kaum petanidan para nelayan. Berbekalkan ilmu agama yang telah disemai dalam jiwanya sejak kecil lagi, beliau telah menjadi insan yang dihormati dan disegani terutama di persada politik tanah air maupun antarabangsa.

Tuan Guru Haji Abdul Hadi melibatkan diri dalam arena politik sejak 1964 sewaktu masih menuntut lagi. Beliau pernah menjadi Setiausaha Partai Agama Islam Se-Malaysia (PAS), Cawangan kampung Rusila sehingga tahun 1969. Selepas balik dari luar negara tahun 1976, beliau telah memegang jawatan Ketua Pemuda PAS Terengganu, kemudian pada 1977 menjadi Ahli Jawatankuasa PAS Pusat. Tahun 1983 dilantik menjadi Naib Presiden PAS. Ketika Dato' Haji Fadzil Mohd Noor dilantik menjadi Presiden PAS, Tuan Guru Haji Abdul Hadi dipilih menjadi wakil Presiden PAS. Setelah Ustaz Fadzil kembali ke *rahmatullah*, beliau dilantik memangku jawatan Presiden PAS pada tahun 2003. Beliau menjadi

---

<sup>31</sup> Anak jati bermaksud asli atau tulen

<sup>32</sup> Zahid bin Mat Dui dalam Skripsinya *Karakteristik Tafsir Kontemporer Di Malaysia (Studi Tafsir at-Tibyan Karya Tuan Guru Haji Hadi Awang)*, Fakultas Ushuluddin Jurusan Tafsir Hadits Universitas Agama Islam Negeri, Raden Intan Lampung, 2017, hlm. 64

Presiden PAS hingga sekarang selepas disahkan di dalam muktamar pada tahun 2005. Di peringkat antarabangsa, beliau pernah menjadi wakil ketua Kesatuan Ulama Islam Sedunia.

Walaupun Tuan Guru Haji Abdul Hadi merupakan seorang ahli Dewan Undangan Negeri (ADUN), tetapi beliau tetap memberikan khidmatnya kepada penduduk Kampung Rusila khususnya memberi kuliah, ceramah seterusnya menjadi pakar rujuk dalam bab-bab agama.

Tanggungjawab Tuan Guru Haji Abdul Hadi untuk memberi ilmu dan nasihat kepada rakyatnya, tidak pernah diabaikan walaupun beliau sibuk dengan tugas resmi di DUN dan Parlimen. Hari Jumat, Sabtu dan Ahad merupakan masa beliau menyampaikan ilmu kepada rakyat.<sup>33</sup>

Hobinya suka memancing, menjala dan menaiki *boat* tidak pernah dilupakan. Beliau juga gemar ke laut untuk menikmati keindahan alam. Kebijaksanaan Tuan Guru Haji Abdul Hadi membahagikan masa antara tugas sebagai wakil rakyat, pendakwah, ayah dan suami menyebabkan beliau amat disenangi oleh seluruh rakyat.

Semuanya ini menjadi hobi Tuan guru sebelum menjadi wakil rakyat. Gelaran Yang Berhormat tidak sedikitpun mengurangi keinginan beliau untuk memancing dan menjala ikan, serta memelihara kuda yang disayangi. Pendek kata kewibawaan, keilmuan, kesufian, serta sifat tawadhuhnya meletakkan Tuan Guru Haji Abdul Hadi amat disenangi rakyat dan merupakan seorang pemimpin yang

---

<sup>33</sup> Super User, *Latar Belakang*, <https://www.pas.org.my/latar-belakang>, diakses pada tanggal 18 November 2009, 14:08 WIB.

wajar dicontohi dan memang ditunggu-tunggu untuk membawa perubahan kepada negara (Malaysia) ini.<sup>34</sup>

## 2. Hasil Karya Beliau

Kesibukan Tuan Guru Haji Abdul Hadi Bin Awang tidak pernah menghalang beliau untuk menulis. Minat beliau kepada ilmu senantiasa segar, diantara hasil-hasil karyanya adalah<sup>35</sup> :

- a. *Tafsir At-Tibyan dalam Mentafsirkan Al-Qur'an Surah Al-Hujurat*: Jundi Resources, 2015.
- b. *Tafsir At-Tibyan Surah Yasin* : Nufair Street, 2009.
- c. *Tafsir At-Tibyan : Tafsir Surah Al-Baqarah Ayat 1-82* : Penerbitan Harakah, 2014.
- d. *Tafsir Surah Al-Kahfi* : Aisyah Humaira Publications, 2014.
- e. *At-Tibyan Dalam Mentafsirkan Al-Qur'an : Surah Al-Hasyr & Al-Fil* : As-Syabab Media, 2002.
- f. *At-Tibyan Dalam Mentafsirkan Al-Qur'an Surah Luqman* : As-Syabab Media, 2002.
- g. *Aqidah dan Perjuangan* : Jundi Resources, 2012.
- h. *Maqasid Syariah* : Dewan Ulama PAS Pusat, 2011.
- i. *Bagaimana Islam Memerintah Negara* : PTS Islamika, 2009.
- j. *Politik dan Agama Mengikut Perspektif Islam* : Jundi Resources, 2011.

---

<sup>34</sup> Super User, *Latar Belakang*, <https://www.pas.org.my/latar-belakang>.....

<sup>35</sup> Zahid bin Mat Dui dalam Skripsinya *Karakteristik Tafsir Kontemporer Di Malaysia (Studi Tafsir at-Tibyan Karya Tuan Guru Haji Hadi Awang)*..... hlm. 72-78

- k. *Konsep Asas Negara Berkeadilan* : Dewan Ulama PAS Pusat, 2011.
- l. *Islam Satu-satunya Penyelesaian* : Maktabah Barakah, 2014.
- m. *Islam: Adil untuk Semua* : PTS Islamika, 2009.
- n. *Inilah Akidah Muslim* : PTS Publications & Distributors, 2007.
- o. *Beriman kepada Hari Akhirat* : PTS Islamika, 2008.
- p. *Fahaman dan Ideologi Umat Islam* : PTS Islamika, 2007.
- q. *Ramadhan : Tetamu Yang Dirindui* : PTS Islamika, 2007.
- r. *Fiqh Al-Harakah dari Sirah Nabawiyyah ( Jilid 1 )*: Dewan Pustaka Fajar, 2003.
- s. *Fiqh Al-Harakah dari Sirah Nabawiyyah ( Jilid 2 )*: Dewan Pustaka Fajar, 2006.
- t. *Fiqh Al-Harakah dari Sirah Nabawiyyah ( Jilid 3 )*: Harakah, 2006.

## **B. Tafsir At-Tibyan**

### **1. Sejarah Penulisan**

Buku tafsir *at-Tibyan* ini adalah sebagian dari koleksi teks *usrah*<sup>36</sup> PAS<sup>37</sup> di peringkat cawangan dan kawasan yang diterbitkan oleh Unit Penerbitan Lajnah *Tarbiyah* PAS Pusat pada awalnya. Teks *usrah* ini dicetak ulang oleh beberapa penerbit untuk tujuan pencerahan masyarakat, juga untuk kegunaan program *tarbiyah harakiah* yang dianjurkan oleh PAS. Buku tafsir ini digarap oleh presiden PAS sendiri dengan tujuan menambah koleksi bahan *tarbiyah* dalam

---

<sup>36</sup> Pengertian yang dikehendaki dari *usrah* di sini adalah sebuah kumpulan yang terbina atas dasar persaudaraan Islam ibarat sebuah keluarga, yang berkumpul atas tujuan mendalami Islam dan memperjuangkannya di atas muka bumi ini.

<sup>37</sup> Nama pertubuhan ini iyalah 'Partai Islam Semalaysia', ringkasnya disebut PAS sahaja. Pas ini adalah satu parti yang memperjuangkan wujudnya di dalam negara ini sebuah masyarakat dan pemerintahan yang terlaksana di dalamnya nilai-nilai hidup Islam dan hukum-hukumnya menuju keredhaan Allah.

jemaah.<sup>38</sup> Beliau mulai menulis tafsir ini pada tahun 1976. *Harakah*<sup>39</sup> telah diberikan tanggungjawab untuk menyunting dan menerbitkan edisi perdana tafsir dalam wajah baru pada tahun 2014. Tafsir ini pada asalnya telah diterbitkan pertama kalinya pada Mei 1999 setelah manuskrip asalnya disusun berdasarkan hasil kuliah pagi Jumat Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang di masjid Rusila, Marang. Cetakan kedua pada awal Juli 2000 dan cetakan ketiga pada April 2001, ianya telah dicetak sebanyak empat kali sehingga April 2002.

Banyaknya permintaan masyarakat terhadap tafsir *at-Tibyan*, pihak penerbit kemudian mencetak ulang untuk edisi ke-5 pada tahun 2013 dengan *hardcover* untuk menjadi lebih bermakna dan eksklusif kepada pembaca. Usaha untuk menerbitkannya telah dimulai pertengahan tahun 2013, dan suntingan dibuat untuk memperbaiki ejaan dan susunan ayat. Konsep dan edisi baru kitab tafsir ini dengan nama tafsir *at-Tibyan* berjaya diselesaikan untuk muktamar PAS ke-59.

Tidak banyak perubahan yang dilakukan kepada kandungan tafsir ini melainkan pembetulan ejaan dan beberapa susunan ayat bagi mengekalkan keotentikan tafsir ini. Perubahan yang ketara berbanding dengan edisi yang telah diterbitkan sebelum ini adalah konsepnya dan rekaan *cover* luar.<sup>40</sup>

Dalam penulisan ini yang menjadi motivasi pengarang menulis tafsir ini dengan melihat kondisi umat Islam masa kini adalah rasa tanggungjawab

---

<sup>38</sup> Abdul Hadi Awang, *At-Tibyan Dalam Mentafsirkan Al-Qur'an Tafsir Surah Al-Hujuraat*, Kuala Lumpur, Jundi Resources, 2015, hlm. vii

<sup>39</sup> Nama perusahaan percetakan yang dikelola oleh Partai Agama Islam Se-Malaysia (PAS).

<sup>40</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir At-Tibyan: Tafsir Surah Yaasin*, Kuala Lumpur, Galeri Buku Harakah, 2013, hlm. vii

menyadarkan umat Islam dan masalah semasa melalui petunjuk al-Qur'an supaya mereka tetap berada dalam ajaran Islam, perlu diketahui al-Qur'an adalah sumber utama bagi ajaran Islam di samping hadits Nabi Saw.

*At-Tibyan* dengan maksud menjelas, menerang dan menyatakan. Nama *at-Tibyan* ini sebenarnya di beri oleh Allahyarham Ustaz Harun Bin Taib. Beliau memilih nama tersebut karena cadangan dari Ustaz Harun Bin Taib yang merupakan sahabat baiknya, dan maknanya yang sesuai dan menepati dengan usaha yang dilakukan oleh Tuan Guru bagi menjelaskan segala kejahilan dan kekeliruan dalam agama dan politik.

Adapun tujuan ditafsirkan ialah untuk menafsirkan al-Qur'an dengan isu-isu semasa, karena perlu diketahui al-Qur'an adalah petunjuk sepanjang zaman bukan sahaja terhad di zaman Nabi Saw. Zaman dahulu termasuk zaman terkini dan sehingga hari kiamat sebagaimana diketahui oleh orang-orang Islam, al-Qur'an adalah mukjizat ilmu dan petunjuk sehingga hari kiamat.<sup>41</sup>

## 2. Metodologi Penafsiran

Metode atau metodologi berasal dari dua kata; *method* dan *logos*. Dalam bahasa Indonesia *Method* dikenal dengan metode yang artinya, cara yang teratur dan terpikir baik-baik untuk mencapai suatu maksud ( dalam ilmu pengetahuan dan sebagainya ); cara kerja yang bersistem untuk memudahkan untuk memudahkan pelaksanaan suatu kegiatan guna mencapai tujuan yang ditentukan.<sup>42</sup>

---

<sup>41</sup> *Wawancara* jarak jauh dengan Tuan Guru Haji Abdul Hadi, Marang, tanggal 22 Oktober 2017

<sup>42</sup> Pusat Bahasa Departemen Pendidikan Nasional, *Kamus Bahasa Indonesia*, Jakarta, Pusat Bahasa, 2008, hlm. 952

Secara historis setiap penafsiran telah menggunakan satu atau lebih metode dalam menafsirkan al-Qur'an. Pilihan metode-metode tersebut tergantung kepada kecenderungan dan sudut pandang mufasir, serta latar belakang keilmuan dan aspek-aspek lain yang melingkupinya. Secara tegas dapat pula dikatakan, metode-metode tafsir tertentu telah digunakan secara aplikatif oleh para penafsir itu untuk kebutuhan penafsir dimaksud.

Metodologi tafsir merupakan alat dalam upaya menggali pesan-pesan yang terkandung dalam kitab suci umat Islam itu. Hasil upaya keras dengan menggunakan alat dimaksud terwujud sebagai tafsir. Konsekuensinya, kualitas setiap karya tafsir sangat tergantung kepada metodologi yang digunakan dalam melahirkan karya tafsir tentunya.<sup>43</sup>

Metodologi tafsir adalah ilmu tentang metode penafsiran al-Qur'an. Dapat dibedakan antara metode tafsir dan metodologi tafsir. Metode tafsir adalah cara-cara menafsirkan al-Qur'an, sedangkan metodologi tafsir adalah ilmu tentang cara penafsiran al-Qur'an.<sup>44</sup>

Metode tafsir merupakan kerangka yang digunakan dalam menafsirkan al-Qur'an, sedangkan seni atau tekniknya adalah cara yang dipakai ketika menerapkan kaidah yang tertuang di dalam metode. Adapun, metodologi tafsir ialah pembahasan tentang metode-metode penafsiran.<sup>45</sup>

---

<sup>43</sup> Ryan Alfian dalam skripsinya *Konsep Kepimpinan Menurut Sa'id Hawwa Dalam Kitab Al-Asas Fi Al-Tafsir Dan Al-Islam*, Jakarta, UIN Syarif Hidayatullah, 2014, hlm. 26-27

<sup>44</sup> Rosihin Anwar, *Ilmu Tafsir*, Bandung, CV Pustaka Setia, 2005, hlm. 141

<sup>45</sup> Nasruddin Baidan, *Metodologi Penafsiran Al-Qur'an*, Jakarta, Pustaka Pelajar, 1998, hlm. 2

Di dalam penulisan kitab tafsir, ada beberapa metode yang seringkali digunakan penafsir dalam menulis kitabnya. Diantaranya adalah metode *tahlili*, *ijmali*, *muqaran*, dan juga metode *maudhu'i*.

a. Metode *Tahlili*

Yakni salah satu metode tafsir yang dilakukan dengan cara mendeskripsikan uraian-uraian makna yang terkandung dalam ayat-ayat al-Qur'an dengan mengikut tertib susunan atau urutan surat-surat dan ayat-ayat al-Qur'an itu sendiri dengan sedikit-banyak melakukan analisis di dalamnya.<sup>46</sup>

b. Metode *Ijmali*

Yakni metode tafsir yang menafsirkan ayat-ayat al-Qur'an dengan cara mengemukakan isi kandungan al-Qur'an melalui pembahasan yang bersifat umum ( global ), tanpa uraian apalagi pembahasan yang panjang dan luas, juga tidak dilakukan secara rinci.<sup>47</sup>

c. Metode *Muqaran*

Yakni metode tafsir yang dilakukan dengan cara membandingkan-bandingkan ayat-ayat al-Qur'an yang memiliki redaksi berbeda padahal isi kandungannya sama, atau antara ayat-ayat yang memiliki redaksi yang mirip padahal isi kandungannya berlainan.<sup>48</sup>

d. Metode *Maudhu'i*

---

<sup>46</sup> Muhammad Amin Suma, *Ulumul Qur'an*, Jakarta, Rajawali pers, 2014, hlm. 379

<sup>47</sup> Muhammad Amin Suma, *Ulumul Qur'an*,.....hlm. 381

<sup>48</sup> Muhammad Amin Suma, *Ulumul Qur'an*,..... hlm. 383

Di sebut juga sebagai tafsir tematik. Yakni tafsir yang membahas tentang masalah-masalah al-Qur'an yang memiliki kesatuan makna atau tujuan dengan cara menghimpun ayat-ayatnya untuk kemudian melakukan penalaran (analisis) terhadap isi kandungannya serta menghubung-hubungkannya antara yang satu dengan yang lain dengan korelasi yang bersifat komprehensif.<sup>49</sup>

Tafsir *at-Tibyan* menggunakan teknik persembahan tafsir adalah sebagaimana kitab tafsir analitik (*tahlili*) yang lain yaitu penjelasan aspek makki atau madani, kesatuan tema dalam surah, seterusnya diikuti dengan kupasan ayat demi ayat.<sup>50</sup>

Pentafsiran al-Qur'an oleh Tuan Guru Abdul Hadi boleh dikategorikan kepada tafsir secara lisan dan tafsir bertulis. Dokumentasi tafsir bertulis diterbitkan dalam buku di bawah siri *At-Tibyan dalam mentafsirkan al-Qur'andan* koran *Harakah* di dalam 'ruangan tafsir'. Kajian awal menyatakan *At-Tibyan* tidak dikarang sendiri oleh beliau sebaliknya disusun oleh pihak lain bersumberkan kaset-kaset rakaman kuliah tafsir yang kemudiannya disemak oleh Tuan Guru Abdul Hadi. Meskipun begitu kata pengantar dalam *At-Tibyan* menunjukkan penulisan itu berlaku:

“Terasa berat dan gerun untuk saya menulis tafsir al-Qur'an karena ia merupakan kitab Allah dan kalimahNya yang Maha suci daripada segala sifat kekurangan. Oleh karena terlalu banyak masalah-masalah di samping masalah yang sedia ada memerlukan petunjuk al-Qur'an dan menghuraikannya supaya

<sup>49</sup> Muhammad Amin Suma, *Ulumul Qur'an*, ..... hlm. 391

<sup>50</sup>Haziyah Hussin, *Sumbangan Tuan Guru Dato' Seri Haji Abdul Hadi Awang dalam peradaban tafsir di Malaysia PDF*, selangor, Fakulti Pengajian Islam UKM, hlm. 4-5

dipahami, maka saya tampil ke hadapan memohon pertolongan Allah bagi menyatakan ilmu yang ternyata dan tersirat daripada kitab mukjizat ini.

Dari aspek sumber, Tuan Guru Abdul Hadi sendiri menjelaskan tentang kitab-kitab rujukan yang dibaca sebelum menyampaikan kuliah tafsirnya yaitu tafsir *al-Qurtubi*, *tafsir Ibn Kathir*, *Fath al-Qadir*, *Fi Zilal al-Qur'an*, *tafsir al-Azhar*, *Ruh al-Ma'ani* dan beberapa buah lagi buku tafsir yang lain.<sup>51</sup>

Metode pentafsiran yang digunakan oleh Tuan Guru Abdul Hadi mematuhi kerangka kerja tafsir yang ditetapkan oleh ulama. Beliau menyeimbangkan penggunaan sumber riwayat dan *dirayah*, menggunakan prosedur tafsir *bi al-ma'tsur* dan *al-ra'y* (ijtihad), malah mengaitkan makna ayat dengan persoalan semasa.<sup>52</sup>

Walau bagaimana pun, tafsir *at-Tibyan* menggunakan sumber penafsiran yang lebih dominan kepada tafsir *bi al-ma'tsur*. Hal ini ditegaskan oleh penulisnya sendiri yaitu Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang, ketika beliau menafsirkan ayat-ayat al-Qur'an, beliau berpandukan kepada ayat-ayat al-Qur'an yang menafsirkannya, hadits Rasulullah Saw, tafsir ulama salaf dan khalaf.<sup>53</sup>

Beliau menjelaskan kenapa lebih memilihtafsir *bi al-ma'tsur* karena al-Qur'an adalah sebagai petunjuk kepada manusia. Al-Qur'an tetap dipelihara oleh Allah swt sehingga ke hari kiamat. Justru itu, kita sebagai orang Islam, kalau merasa keliru, khawatir dan syak di dalam masalah apa jua perkara sekalipun hendaklah dirujuk kepada al-Qur'an dan hadits Rasulullah Saw tidak kira sama

---

<sup>51</sup> Haziyah Hussin, *Sumbangan Tuan Guru Dato' Seri Haji Abdul Hadi Awang....*, hlm. 4

<sup>52</sup> Haziyah Hussin, *Sumbangan Tuan Guru Dato' Seri Haji Abdul Hadi Awang....*, hlm. 4

<sup>53</sup> Abdul Hadi Awang, *At-Tibyan Dalam Mentafsirkan Al-Qur'an Tafsir Surah Al-Hujuraat....*, hlm. x

ada masalah yang berkaitan dengan harta benda, rumahtangga, kehidupan seharian, masalah semasa, ekonomi dan politik semuanya mesti di kembalikan kepada al-Qur'an dan hadits.

Selain itu, beliau juga menjelaskan kenapa lebih memilih metode *tahlili* karena beliau mengkaji ayat-ayat al-Qur'an dari segala segi dan maknanya, di samping mengaitkannya dengan beberapa isu semasa yang dihadapi oleh umat Islam zaman kini, supaya mereka peka dengan keadaan mereka dan peranan mereka sebagai umat yang mendapat petunjuk dan cahaya di tengah manusia yang sedang mencari kebenaran atau menentang kebenaran, dan sesungguhnya kebenaran itu hanya dari Allah yang tidak boleh diragukan lagi.<sup>54</sup>

Bagi memperkuat argumen bahwa tafsir *at-Tibyan* menggunakan pendekatan *bi al-ma'tsur*, maka di sini akan ditampilkan satu contoh penafsiran dari surah *al-Kahfi*: 46

أَمْالٌ وَالْبَنُونَ زِينَةُ الْحَيَاةِ الدُّنْيَا وَالْبَاقِيَاتُ الصَّالِحَاتُ خَيْرٌ عِنْدَ رَبِّكَ ثَوَابًا وَخَيْرٌ أَمْلاً<sup>٤٦</sup>

*“Harta dan anak-anak adalah perhiasan kehidupan dunia tetapi amalan-amalan yang kekal lagi saleh adalah lebih baik pahalanya di sisi Tuhanmu serta lebih baik untuk menjadi harapan.”*

Harta benda dan anak-anak itu kalau diurus dengan cara yang baik, maka ia akan menjadi baik lagi sempurna dan begitulah sebaliknya. Semua itu merupakan perkara-perkara yang menjadi kekuatan sementara kepada manusia di dunia ini, kalau sekiranya disalahgunakan, maka ia akan menjadi perkara yang

---

<sup>54</sup>Wawancara jarak jauh dengan Tuan Guru Haji Abdul Hadi bin Awang, Presiden PAS, Marang, 26 Januari 2019

mendukacitakan dan menyakitkan manusia. Di dalam ayat yang lain Allah Ta'ala berfirman<sup>55</sup>:

إِنَّمَا أَمْوَالُكُمْ وَأَوْلَادُكُمْ فِتْنَةٌ وَاللَّهُ عِنْدَهُ أَجْرٌ عَظِيمٌ<sup>١٥</sup>

“*Sesungguhnya hartamu dan anak-anakmu hanyalah cobaan (bagimu), dan di sisi Allah-lah pahala yang besar.*” ( Surah at-Taghabun: 15 )

Maksud ujian bagi manusia di dalam ayat ini ialah sama ada mereka boleh mentadbir menurut apa yang diamanahkan oleh Allah Ta'ala ataupun mengkhianati amanah tersebut. Dalam ayat yang lain pula, Allah Ta'ala berfirman:

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا إِنَّ مِنْ أَرْوَاجِكُمْ وَأَوْلَادِكُمْ عَدُوًّا لَّكُمْ فَاحْذَرُوهُمْ<sup>١٦</sup>

“*Hai orang-orang mukmin, sesungguhnya di antara isteri-isterimu dan anak-anakmu ada yang menjadi musuh bagimu maka berhati-hatilah kamu terhadap mereka.*” ( Surah at-Taghabun: 14 )

Ayat ini memberi gambaran bahwa jika sekiranya istri dan anak-anak itu dididik dengan cara yang tidak baik, maka dia akan menjadi musuh, bukannya menjadi kekuatan kepada manusia. Oleh karena itu, maka istri dan anak-anak hendaklah dididik mengikut hukum-hukum Allah swt, barulah dia akan memberi faidah dan manfaat kepada manusia.<sup>56</sup>

Dalam satu hadits yang shahih, Rasulullah Saw bersabda:

<sup>55</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir Surah al-Kahfi*, Kuala Lumpur, Aisyah Humaira Publication, 2013 Cet 1, hlm. 131

<sup>56</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir Surah al-Kahfi*..... hlm. 132

إِذَا مَاتَ ابْنُ آدَمَ انْقَطَعَ عَنْهُ عَمَلُهُ إِلَّا ثَلَاثَ صَدَقَةٍ جَارِيَةٍ وَعِلْمٍ يُنْتَفَعُ بِهِ وَوَلَدٍ صَالِحٍ  
يَدْعُو لَهُ

*“Apabila mati seseorang anak adam maka terputuslah amalannya kecuali tiga perkara yaitu ilmu yang diambil manfaat dengannya, sedekah yang berpanjangan dan anak yang sholih yang sentiasa berdoa baginya.”*

Terputuslah amalan di dalam hadits ini berarti bahwa terputus dari segi manfaat dan pahalanya. Sememangnya orang yang telah mati tidak boleh melakukan amalan ibadah lagi tetapi dia boleh mendapat manfaat dan pahala daripada tiga perkara yang telah ditinggalkannya dengan cara yang baik.

*Pertama* ialah ilmunya walaupun sedikit tetapi dia beramal dengannya sehingga orang lain dapat mengambil manfaat daripada ilmunya itu. Sekiranya ilmu yang dipelajarinya itu untuk faidah dunia seperti untuk memudahkan mendapat pekerjaan atau untuk kesenangan dunia semata maka ia akan menjadi seperti debu yang diterbangkan oleh angin, tidak boleh memberi pertolongan dan bantuan kepadanya pada hari kiamat nanti. *Keduanya* adalah harta benda yang telah dibelanjakan dengan cara yang baik dan boleh memberi faidah kepada masyarakat. Manakala yang *ketiga* pula adalah anak yang baik lagi sholih yang mendoakan bagi kedua orangtuanya.<sup>57</sup>

Menurut penafsiran Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang di atas, maka dapat disimpulkan bahwa peran orang tua dalam mendidik anak-anak adalah suatu hal yang sangat utama. Hasil didikan kedua orang tua yang akan mencorakkan pribadi anak-anak mereka. Anak dan keturunan akan menjadi tanggungjawab setiap manusia yang diamanahkan oleh Allah kepadanya. Sekiranya baik

<sup>57</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir Surah al-Kahfi*.....hlm. 133-134

didikannya maka berbahagialah nanti ketika di akhirat, dan jika tidak dididik dengan baik maka akan menjadi beban.<sup>58</sup>

Di antara contoh penafsiran beliau yang mempunyai *munasabah* dari sisi keterkaitan ayat maupun tema, maka di sini akan ditampilkan satu contoh penafsiran dari surah *al-Kahfi*: 1-3

Firman Allah Ta'ala:

الْحَمْدُ لِلَّهِ الَّذِي أَنْزَلَ عَلَى عَبْدِهِ الْكِتَابَ وَلَمْ يَجْعَلْ لَهُ عِوَجًا ۝ ١

*“Segala puji bagi Allah yang telah menurunkan kepada hamba-Nya Al Kitab (Al-Quran) dan Dia tidak mengadakan kebengkokan di dalamnya.” (Surah al-Kahfi:1 )*

Al-Kitab yaitu al-Qur'an al-Karim merupakan nikmat yang paling besar kepada manusia. Segala apa yang terkandung di dalam al-Qur'an adalah benar, tidak terpesong dan tidak boleh dipesongkan oleh sesiapaupun. Sekiranya terdapat orang yang cuba memesongkan ayat-ayat al-Qur'an, maka tunggulah masa dan ketikanya diri mereka akan rosak binasa. Al-Qur'an tetap dipelihara oleh Allah Ta'ala sehingga ke hari kiamat. Justru itu, kita sebagai orang Islam, kalau merasa keliru, khawatir dan syak di dalam masalah apa sekalipun hendaklah segera kembali kepada kitab Allah Ta'ala yakni al-Qur'an, tidak kira sama ada masalah tauhid, amal ibadah ataupun dalam masalah keduniaan.

Dalam ayat yang lain pula, Allah Ta'ala berfirman:<sup>59</sup>

---

<sup>58</sup> Zahid bin Mat Dui dalam Skripsinya *Karakteristik Tafsir Kontemporer Di Malaysia (Studi Tafsir at-Tibyan Karya Tuan Guru Haji Hadi Awang)*..... hlm. 101

<sup>59</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir Surah al-Kahfi*.....hlm. 23

فَإِنْ تَنَزَّعْتُمْ فِي شَيْءٍ فَرُدُّوهُ إِلَى اللَّهِ وَالرَّسُولِ إِنْ كُنْتُمْ تُؤْمِنُونَ بِاللَّهِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ ذَلِكَ خَيْرٌ وَأَحْسَنُ تَأْوِيلًا ٥٩

*“jika kamu berlainan pendapat tentang sesuatu, maka kembalikanlah ia kepada Allah (Al Quran) dan Rasul (sunnahnya), jika kamu benar-benar beriman kepada Allah dan hari kemudian. Yang demikian itu lebih utama (bagimu) dan lebih baik akibatnya.” (Surah an-Nisa’: 59)*

Ayat ini memberi gambaran bahwa jika ada pertelingkahan yang berlaku dalam apa jua perkara sekalipun hendaklah dirujuk kepada al-Qur’an dan hadits Rasulullah Saw tidak kira sama ada masalah yang berkaitan dengan harta benda, rumahtangga, kehidupan seharian, ekonomi dan politik, semuanya mesti dikembalikan kepada al-Qur’an dan hadits. Hatta perselisihan di antara negara dengan negara pun hendaklah dikembalikan kepada al-Qur’an dan hadits Rasulullah Saw, sebagaimana Firman Allah Ta’ala dalam al-Quran:

وَإِنْ طَائِفَتَانِ مِنَ الْمُؤْمِنِينَ اقْتَتَلُوا فَأَصْلِحُوا بَيْنَهُمَا ٩١

*“Dan kalau ada dua golongan dari mereka yang beriman itu berperang hendaklah kamu damaikan antara keduanya.” (Surah al-Hujurat: 9)*

Terdapat segelintir manusia yang tidak bersedia untuk kembali kepada al-Qur’an di dalam menyelesaikan masalah-masalah mereka. Sikap yang seperti itu menandakan bahwa dia tidak percaya kepada Allah Ta’ala dan hari akhirat, walaupun percakapannya percaya kepada hari akhirat dan mahu kepada Islam. Mengapakah berlakunya hal yang sedemikian? Ini adalah karena mereka sudah mengetahui bahwa kalau dirujuk kepada al-Qur’an, maka terbuktiilah

penyelewengan mereka dan kepentingan mereka terhadap perkara-perkara keduniaan pasti akan tergugat.<sup>60</sup>

Seterusnya Allah Ta'ala berfirman lagi:

وَلَمْ يَجْعَلْ لَهُ عِوَجًا ۝ ١

*“Dan Dia tidak mengadakan kebengkokan di dalamnya.”*

(Surah *al-Kahfi*: 1)

Apabila sesuatu perkara itu dirujuk kepada kitab Allah swt, maka akan diketahuilah siapa yang akan menyeleweng dan siapa yang tidak menyeleweng, siapa yang betul dan siapa yang salah.

Seterusnya Allah Ta'ala berfirman lagi:

فَيَمَّا ۝ ٢

*“Yang membetulkan segala-galanya.”* (Surah *al-Kahfi*: 2)

Bukan sahaja al-Qur'an itu tidak menyeleweng, bahkan al-Qur'an membetulkan setiap penyelewengan. Terserahlah kepada diri masing-masing sama ada ingin kekal di dalam penyelewengan dan kesesatan atau kembali ke jalan yang benar. Saidina Umar Ra pernah berkata:

الرُّجُوعُ إِلَى الْحَقِّ خَيْرٌ مِنَ التَّمَادِي فِي الْبَاطِلِ

*“Kembali kepada kebenaran itu adalah lebih baik daripada berterusan di dalam kebatilan.”*<sup>61</sup>

Beliau menjelaskan bahwa, apabila seseorang itu berterusan dalam kebatilan, bermakna dia melayakkan dirinya untuk ke neraka, bukannya menuju keredhaan Allah Ta'ala. Justru itu, sebarang percakapan hendaklah berlandaskan

<sup>60</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir Surah al-Kahfi*.....hlm. 24-25

<sup>61</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir Surah al-Kahfi*.....hlm. 26

kepada al-Qur'an dan hadis Rasulullah Saw bagi menentukan bahwa segala-galanya bertepatan dengan apa yang dikehendaki oleh Allah Ta'ala.

Firman Allah Ta'ala lagi:

لِيُنذِرَ بَأْسًا شَدِيدًا مِّن لَّدُنْهُ ۚ

“Untuk memperingatkan siksaan yang sangat pedih dari sisi Allah.”  
(Surah al-Kahfi: 2)

Al-Qur'an bukan sahaja membetulkan perkara-perkara yang menyeleweng, tetapi ia juga mengandungi ayat-ayat amaran tentang siksa yang pedih daripada Allah Ta'ala kepada orang-orang yang ingkar dan tidak bersedia untuk mengikuti ajaranNya.

Seterusnya Allah Ta'ala berfirman lagi:

وَيُبَشِّرَ الْمُؤْمِنِينَ الَّذِينَ يَعْمَلُونَ الصَّالِحَاتِ أَنَّ لَهُمْ أَجْرًا حَسَنًا ۚ

“Dan memberi berita gembira kepada orang-orang yang beriman, yang mengerjakan amal saleh, bahwa mereka akan mendapat pembalasan yang baik (surga).”<sup>62</sup> (Surah al-Kahfi: 2)

Beriman sahaja tidak mencukupi jika tidak disertai dengan amalan yang sholeh. Seterusnya Allah Ta'ala berfirman lagi:

مُكْتَبِينَ فِيهِ أَبَدًا ۚ

“Mereka kekal di dalamnya (surga) untuk selama-lamanya.”  
(Surah al-Kahfi: 3)

Nikmat surga adalah suatu nikmat yang berkekalan dan berpanjangan untuk selama-lamanya.<sup>63</sup>

Berdasarkan contoh-contoh penafsiran di atas, maka dapat diambil kesimpulan terkait penggunaan tafsir *bi al-ma'tsur* dalam tafsir *at-Tibyan*.

<sup>62</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir Surah al-Kahfi*.....hlm. 27

<sup>63</sup> Abdul Hadi Awang, *Tafsir Surah al-Kahfi*.....hlm. 28

*Pertama*, Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang mengemukakan hadits yang berkait langsung atau memiliki tema yang sama dengan ayat yang ditafsirkan. Melalui langkah ini, maka hadits yang dikemukakan itu menjadi penguat kepada penafsiran yang dilakukan. *Kedua*, memasukkan ayat-ayat al-Qur'an yang mempunyai *munasabah* dari sisi keterkaitan ayat maupun tema.

### **3. Kelebihan Dan Kekurangan Tafsir *At-Tibyan***

Di dalam literatur yang ditemukan oleh penulis, belum ada yang membahas tentang kelebihan dan kekurangan tafsir *At-Tibyankarya* Tuan Guru Haji Abdul Hadi Bin Awang secara rinci. Di sini penulis akan mencuba menjelaskan kelebihan dan kekurangan yang ada pada tafsir *At-Tibyan*.

Ada beberapa kelebihan di dalam tafsir *At-Tibyankarya* Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang, yaitu:

- a. Dalam menyusun struktur tafsir, Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang menghimpun beberapa ayat yang turutannya masih berada dalam satu tema tertentu dan diberikan suatu tema khusus. Melalui langkah ini maka akan dapat dipahami dengan mudah makna dan tujuan ayat tersebut.
- b. Penafsiran yang bercorak *adaby ijtima'i* dalam tafsir *At-Tibyan* menjelaskan tentang keterkaitan diantara al-Qur'an dan fenomena yang terjadi di kalangan masyarakat. Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang mengungkapkan beberapa isu yang sering membelenggu

umat Islam saat ini. Melalui penafsiran yang seperti ini, maka wawasan pembaca akan lebih terbuka luas dengan memerhati kondisi kekinian melalui sudut pandang al-Qur'an.

- c. Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang dalam menulis tafsir ini juga menjelaskan secara rinci terkait suatu permasalahan dengan membuat sub-bab tersendiri mengenai permasalahan tersebut. Ini dapat memudahkan pembaca untuk mengetahui pokok permasalahan yang terdapat dalam ayat yang ditafsirkan.

Adapun kekurangan tafsir *At-Tibyan* adalah seperti berikut:

- a. Tidak menjelaskan secara rinci sumber kutipan dalam menafsirkan suatu ayat al-Qur'an. Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang mengambil rujukan daripada beberapa ahli terkait permasalahan tertentu akan tetapi tidak dinyatakan dari mana sumber tersebut di ambil sehingga pembaca sukar untuk mendapatkan sumber kutipan atau referensi yang diperlukan.
- b. Tafsir *At-Tibyan* diterbitkan oleh beberapa perusahaan (*company*) percetakan dan setiap perusahaan (*company*) tersebut terdapat perbezaan dari segi susunan serta lain-lain aspek sehingga didapati bahawa metode yang diterapkan Tuan Guru Haji Abdul Hadi Awang dalam menafsirkan al-Qur'an menjadi tidak konsisten disebabkan oleh faktor ini.<sup>64</sup>

---

<sup>64</sup> Zahid bin Mat Dui dalam Skripsinya *Karakteristik Tafsir Kontemporer Di Malaysia* ..... hlm. 125-126